



boletín socialista internacional

2ª Epoca

Agosto-Septiembre/78

URUGUAY

Nos.26-27

LOS SOCIALISTAS PROPONEMOS:

Los socialistas uruguayos en el exilio, luego de analizar la situación nacional e internacional, actuando consecuentemente con los objetivos irrenunciables de la clase obrera y en la búsqueda del objetivo estratégico de lograr una amplia unidad nacional para derribar a la dictadura, hemos resuelto enfocar nuestro trabajo junto al resto de las fuerzas políticas y sociales antidictatoriales, en torno a dos grandes metas: aislamiento total del régimen y amnistía para todos los presos y perseguidos políticos y sindicales.

Respecto al primero de estos objetivos, basta decir que después del creciente trabajo de denuncia hecho por todas las fuerzas opositoras uruguayas y por los organismos nacionales e internacionales sensibles ante los desmanes autoritarios de la "más siniestra dictadura de América Latina", al decir del diputado Luis Yáñez, Secretario Internacional del PSCE, consideramos posible y necesario concentrar el esfuerzo de todos en un paso más hacia el total aislamiento de la dictadura; todas las formas y modalidades de denuncia y presión deben ser utilizadas a fin de aislar al régimen en todos los planos: político, económico, etc.

Respecto a la amnistía, consideramos -- que en momentos en que una inmensa ola de democratización se extiende por todo el mundo, debemos levantar esta bandera, por que sin la libertad de todos los presos y perseguidos políticos no habrá democracia en el Uruguay.

Ya en 1973 los socialistas propusimos en el Frente Amplio (aún en la legalidad) la presentación de un proyecto de ley de amplia amnistía política. El Comité Ejecutivo del Frente Amplio, presidido por el general Líber Seregni, aprobó por unanimidad dicha iniciativa, encomendando a la bancada parlamentaria su presentación.

La casi inmediata disolución del Parlamento (27 de junio de dicho año) impidió el desarrollo y la popularización del proyecto frenteamplista.

El año pasado, en encomiable esfuerzo, -- los juristas franceses, con el apoyo de personalidades políticas y del foro de diversos países, lanzaron una importante campaña por la amnistía para los presos políticos en nuestro país. Nosotros entendemos que esta gran bandera patriótica debe ser agitada por todas las fuerzas democráticas uruguayas y debe ser asumida por todas las fuerzas democráticas del mundo.

Debemos buscar la presión de las organizaciones políticas (gobiernos, Parlamentos, partidos políticos, organismos internacionales) y sociales (sindicatos, sectores de la cultura, el arte y la ciencia, movimientos religiosos, femeninos y juveniles) de todos los países, así como el -- pronunciamiento, en este sentido, de las -- más prestigiosas personalidades democráticas del mundo.

Concebimos estos dos objetivos como elementos unificadores de la lucha de todas las fuerzas sociales y políticas contrarias a la dictadura, y no como patrimonio de ninguna de ellas en particular. La lucha unida de las fuerzas democráticas, según nuestro enfoque, pasa por la superación realista del actual impasse en que nos encontramos, luego de hacer mucho y de haber avanzado bastante.

Pensamos, por consiguiente, que nuestras propuestas de unidad nacional, lanzadas -- luego del golpe, siguen conservando vigencia. Pero su concreción depende del grado de evolución de las demás fuerzas, más que de nuestros deseos. Si por nosotros fuera ya existiría un gran frente democrático, para el que hemos propuesto, incluso, un -- programa de transición.

(continúa en la pag. 3)

DESDE EL URUGUAY

Destituciones por motivos ideológicos. He aquí algunos ejemplos recientes, entre muchos posibles; han continuado las destituciones en el Banco de Seguros del Estado; en Agosto se extendieron a Graciela Martín, Ricardo Muñoz, Eduardo Gómez, E. Zamora, Jaime Sugarín, Abel Senciñ y José González. Para setiembre, según ha trascendido, hay una lista de 60 despidos más. Pocos días después de haber sido destituidos, Sugarín y -- González fueron detenidos por las Fuerzas Conjuntas, ignorando sus familiares donde se les mantiene en -- carcelados.

En el Sindicato Médico, mutualista intervenida por la dictadura, ahora en el sector dietistas han sido destituidas Bove, Ambrosini, Larrondo, Theodulós, Roche, González y Anselmi. Habitualmente, las listas de despidos son indicadas por las Fuerzas -- Conjuntas.

Torturas en dependencia naval. Uno de los lugares donde, en los últimos meses, más se tortura, es en Fusileros Navales, dependencia de la Marina, cerca del puerto de Montevideo, dirigida por el Capitán Jaunsolo. -- Las torturas en la Marina se intensificaron a partir del momento en que asumió la jerarquía máxima de la misma el Contralmirante Márquez, una de cuyas primeras actuaciones -- consistió en hacer desaparecer su propia ficha, en la que existían -- constancias de algunas imputaciones de contrabando.

Muerte de un militante comunista. -- Carlos Echevarne, antiguo militante comunista, salió del penal de Libertad tan enfermo, afectado por un cáncer, que murió poco después.

La censura. La censura de prensa -- continúa en todo su vigor. Por discrepar con un comentario realizado por "El Día", único diario no embanderado con la dictadura, los militares han retirado por el momento a -- dicho diario toda la publicidad oficial, lo que significa una sanción por un valor varias veces millonario. A raíz de un titular que indicó "Basta de sangre", referido a los accidentes de tránsito, fue citado a la Jefatura de Policía el redactor de "La Mañana", Daniel Alvarez, elemento notoriamente vinculado al régimen, ya que aspira -- según lo manifiesta como si se tratara de una vocación esencial -- a un Ministerio. -- Rodríguez Mallada, redactor de "Sport Ilustrado", semanario deportivo, fue citado como consecuencia de la publicación de la carta de un lector que insinuaba corrupción en algunos dirigentes del fútbol. Flangini, un militar que preside la Asociación -- de Fútbol, le recibió de pié y le indicó que la revista no deberá con --

tar, en adelante, con ninguna de las facilidades que la Asociación otorga a la Prensa. Durante una semana, la revista no apareció, reapareciendo sin explicación alguna. Un redactor de "El País", diario servil de -- la dictadura, fue citado a la Jefatura a raíz de una crónica deportiva referida al entrenador del equipo Santa Bernardina, de la ciudad de Durazno, que tituló: "Si quiere saber algo, pregunte por el Wilson". -- (Wilson es el nombre del entrenador, que coincide con el del exiliado dirigente del Partido Nacional Wilson Ferreira Aldunate, y la policía -- investigó si el título había sido -- puesto con alguna segunda intención. Contra la Unesco. La dictadura ha -- prohibido que las escuelas puedan -- tener en sus bibliotecas la revista "El Correo de la Unesco".

La policía y la Feria Internacional del libro. La presencia del comisario Alem Castro y otros elementos -- de la policía, ha sido notoria en la Primera Feria Internacional del Libro, organizada por la Cámara Uruguaya del Libro. "Rayuela", de Cortázar, fue retirado de la exposición, cuyos organizadores ya se habían autocensurado, como es frecuente en Uruguay. Uno de los voceros de la dictadura, "El Diario", en un editorial del 30 de agosto, se refiere a la situación económica en los siguientes términos: "el ochenta por ciento de los uruguayos tienen que sobrevivir, literalmente, en valores constantes, -- con la mitad de lo que disponía hace diez años, mientras vé como el otro veinte por ciento mejora su condición económica". Indicó además -- que "a medida que se acentúa el proceso de pauperización popular, y para hacerlo más urticante, se detecta al mismo tiempo una sostenida -- concentración de la renta en los estratos más favorecidos".

Hechos del drama uruguayo. "El País" habló de las Jornadas de la Cultura Uruguaya realizadas en Venecia, intentando presentarlas como "jornadas de la cultura boja contra Uruguay". De paso, con pretensión de agravio, publicó "el perfil de los agtiuruguayos" (textual) entre los -- que incluyó a prestigiosas figuras de la ciencia y la cultura nacionales, como Carlos Quijano, Juan Carlos Onetti, Eduardo Galeano, Oscar Maggilo, Pablo Carlevaro, Samuel Lichten -- sztejn, Wilson Ferreira Aldunate, etc. Pocos días después, tres integrantes del Partido Nacional: Carlos Julio Pereira, Mario Heber y Dardo Ortiz, enviaron unas líneas a "El País", aclarando que estaban en condiciones de informar que Wilson Ferreira Aldunate no había participado en las Jornadas de Venecia. Como consecuen --

cia de esa escueta aclaración, la -- dictadura dictó un decreto, el 22 de agosto, (que ni siquiera entregó a -- la prensa), determinando que, por entender que esa declaración era una forma de actuación política por parte de ciudadanos a los cuales les -- está expresamente prohibida esa actividad, se les rebaja un tercio, durante un año, las jubilaciones. El -- decreto alcanza a Mario Heber y Dardo Ortiz.

Meses atrás, en respuesta a lo -- que se entendía como actividad política del Capitán (R) Murdoch, presidente del último Directorio del Partido Nacional, fue incendiado el auto de un hijo suyo. Paralelamente, un llamado anónimo advirtió a la esposa del Capitán Murdoch que si éste continuaba la actividad política lo pagaría con su vida.

El 25 de agosto, dirigentes del Partido Nacional entregaron a las -- agencias de información una declaración mesurada, reclamando una apertura política. Obviamente, esa declaración no circuló en Uruguay. Poco después, alguien dejó en el zaguán -- de la residencia de un integrante del Partido Nacional, el diputado La calle Herrera, tres botellas de vino dirigidas a Carlos Julio Pereira, Mario Heber y el propio Lacalle Herrera, con una tarjeta en la que se indicaba: "El jueves 31 a mediodía -- brindaremos por la Patria en su nueva etapa. M.D.N.". María Cecilia -- Fontana de Heber, esposa de Mario Heber, tomó el miércoles 6 un trago de vino, falleciendo de inmediato. Al -- "regalo" se había inyectado a través del tapón de la botella, Fosdrán, un poderoso veneno. El monstruoso -- crimen, según todos los rumores, tuvo un evidente propósito político, y -- sus autores podrán encontrarse entre los que están embanderados contra todo tipo de apertura.

Al día siguiente del sepelio de la Sra. de Heber, el general Gregorio Alvarez, a quien asistieron rumores atribuían el propósito de desplazar al presidente títere Aparicio Méndez, desmintió esas versiones afirmando que el presidente "goza -- de buena salud política y física".

★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★

(viene de la pag. 3)

se realizaron similares esfuerzos -- en el Encuentro sobre Procesos Democráticos en la Península Ibérica y América Latina, organizado por el socialismo portugués

Por el momento, los resultados no han podido ser mejores; total apoyo a nuestra campaña, con compromisos concretos de acciones conducentes a la liberación del General del Pueblo, como llamaban a Seregni las masas uruguayas.

CAMPAÑA SOCIALISTA



El Partido Socialista del Uruguay - ha lanzado una campaña tendiente a lograr la liberación del general Liber Seregni, líder del Frente Amplio uruguayo, que permanece en las garras de la dictadura desde julio de 1973.

Le elección de la figura del illustre prisionero como centro alrededor del cual montar una campaña que sirva para poner de manifiesto el brutal carácter de la dictadura que oprime al Uruguay, y que resulte una denuncia en favor de todos los presos políticos que sufren un terrible sistema carcelario, no es casual ni arbitraria; creemos que Seregni, en su propia dimensión de figura histórica, simboliza adecuadamente toda la monstruosa crueldad, toda la tremenda injusticia de los "procesos" de la dictadura. Seregni es el líder popular más importante del país, y uno de los más importantes de América Latina; recibió un número superior a 300 000 votos como candidato a la Presidencia de la República en las últimas elecciones y encabezó los más importantes movimientos de masas que el país conoció a lo largo de toda su historia; pues bien; estos antecedentes, esta conducta intachable y heroica, manifiesta todo a lo largo de su vida, no ha sido obstáculo para que una canalla sentencia lo haya condenado a 14 años de prisión, acusándolo de los "delitos" más absurdos e inexistentes que imaginarse pueda.

De tal modo Seregni, en su dimensión personal y en lo escandaloso de su sentencia, constituye el eslabón más débil de la cadena de presos políticos uruguayos; por eso, los socialistas creemos que deben centrarse en él los esfuerzos ten-

dientes a revertir el proceso de constante endurecimiento que los militares fascistas uruguayos han mantenido a este respecto.

Otras importantes fuerzas políticas uruguayas e internacionales (el Frente Amplio, Amnesty International) han desarrollado y desarrollan hoy en día esfuerzos en favor de la libertad de Seregni; los socialistas, por supuesto, colaboraremos intensamente, en la medida total de nuestras posibilidades, con estas campañas; lo que no significa que renunciemos a nuestras propias iniciativas partidarias, para el impulso de las cuales esperamos la misma solidaridad que brindaremos.

Nuestros esfuerzos se orientarán a promover la acción, en favor del objetivo buscado, de los gobiernos y Partidos socialistas, socialdemócratas y progresistas de todo el mundo y especialmente de Europa Occidental; en poner de manifiesto el carácter del proceso penal por el que se ha condenado a Seregni, que constituye uno de los fraudes más infames de que se tenga recuerdo en el mundo civilizado; en favorecer la denuncia de la situación uruguaya - en todos los planos (político, económico, social, cultural), de la cual la situación de los presos es solamente un reflejo.

Esta campaña ha comenzado ya; se ha presentado un "dossier" sobre el caso Seregni ante la Secretaría General de la Internacional Socialista y ante los Optos. Internacionales del PSOE, Partido Socialista Francés, PGSD de Suecia, PRDA de Holanda y ante el Bureau de la Internacional Socialista, reunido en París (28-29 de setiembre). Asimismo,

(continúa en la pag.2

IMPORTANTES ACUERDOS

(viene de la pag. 1)

-Su repudio a la carrera armamentista en América Latina, al militarismo agresivo y frente a él, reafirmar la voluntad de promover un pleno y fraternal entendimiento de los pueblos para resolver en paz, armonía, justicia y derecho, aspiraciones legítimas que sólo podrán ser satisfechas por gobiernos que expresen auténticamente la voluntad soberana de sus pueblos.

-Se constataron los niveles de avance y progreso de las fuerzas democráticas en el continente, las que a pesar de las difíciles condiciones que enfrentan, van abriendo un camino de esperanza y liberación para sus pueblos.

-Finalmente las delegaciones latinoamericanas expresaron su reconocimiento y gratitud hacia el pueblo y el Partido Socialdemócrata de Suecia por su permanente e invariable actitud en defensa de los derechos de los pueblos de Asia, Africa y América Latina a la autodeterminación, a la democracia y justicia social.

Estocolmo, 1978 09 26

Siguen firmas de:

Hipólito Solari Yrigoyen - Argentina
Hernán Siles Suazo - Bolivia
Leonel Brizola - Brasil
Clodomiro Almeyda - Chile
Anselmo Sule - Chile
J.F. Peña Gómez - Rep. Dominicana
F. Tulloch - Jamaica
R. Ignacio Huguet - Uruguay

Los siguientes dirigentes europeos apoyan la declaración:

Siguen firmas de:

Willy Brandt - Int. Socialista
Felipe González - PSOE, España
Anker Jørgensen - PSD Dinamarca
Odvar Nordli - PSD Noruega
Göf Palme - PGSD Suecia
Mario Soares - PS Portugués

LOS SOCIALISTAS PROPONEMOS

(viene de la pag. 1)

No obstante, hay muy respetables posiciones aún reacias a una semejante política de alianzas, pero bien dispuestas para golpear juntos sobre los mismos puntos especialmente en el exterior. A ellas les proponemos coordinar acciones comunes en torno a esos dos grandes objetivos -aislamiento y amnistía- y a otros a los que arribemos por acuerdo.

A los sectores anti-imperialistas y antioligárquicos, les llamamos a desarrollar la acción del Frente Amplio en el exterior de manera seria, independiente y

responsable, características que marcaron siempre su línea bajo el incuestionable liderazgo del general Liber Seregni.

Con los sectores de izquierda que no integraron nuestro Frente, estamos dispuestos a impulsar una estrecha coordinación, sin mengua de los acuerdos bilaterales que podamos hacer los socialistas.

Estamos persuadidos que el nuevo año de trabajo que nos espera, será aún más fecundo en realizaciones positivas. Los socialistas uruguayos no escatimaremos esfuerzos para ello

EN EL EXTERIOR

Realmente intensa ha sido la actividad desplegada por los socialistas uruguayos en el exilio, en los últimos tiempos. A modo de breve reseña, destacamos:

-con el FLN argelino. Un representante socialista uruguayo se reunió con el Departamento Internacional del FLN argelino. Se intercambiaron informaciones y se fortalecieron los vínculos históricos que unen a los revolucionarios argelinos con los socialistas uruguayos.

-con el POSD de Suecia. El Departamento Internacional del Partido Socialdemócrata sueco recibió a un representante socialista uruguayo en el exilio; esta reunión sirvió para afianzar las relaciones entre los socialistas de ambos países.

-con la Internacional Socialista. En Londres, representantes socialistas uruguayos se reunieron con el Secretario General de la Internacional Socialista, Bent Carlsson, y con el responsable de dicha organización para América Latina, compañero O'Kelly.

-con el Departamento Internacional del PSOE. El Secretario Internacional del PSOE, compañero Luis Yáñez, se reunió con una delegación de socialistas uruguayos en el exilio, en Madrid; esta reunión revistió gran importancia para el mayor fortalecimiento de los estrechos vínculos que unen a socialistas españoles y uruguayos.

-participación en el Bureau de la Internacional. Un representante socialista uruguayo en el exilio concurre invitado al Bureau de la Internacional, que se reunió en París.

-participación en la reunión de Lisboa. Convocada por el Partido Socialista portugués, se celebró en Lisboa una reunión sobre los procesos de democratización de la Península Ibérica y América Latina. A ella concurre una delegación de socialistas uruguayos en el exilio, que informó sobre el estado de la lucha del pueblo uruguayo por readquirir la libertad y los derechos democráticos.

★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★

-Su decisión de continuar trabajando en conjunto con las fuerzas democráticas del mundo por el retorno de la libertad y la democracia a América Latina, por el afianzamiento de su desarrollo económico independiente y la conquista de una plena emancipación social, estimulando la lucha antimperialista, antifascista y anticolonialista de sus pueblos.

(continúa en la pag. 3)

EN EL CONGRESO DEL POSD DE SUECIA

(De izquierda a derecha: A. Sule, L. Dubra, Peña Gomez, Sile Suazo, L. Brizola, W. Brant, S. Irigoyen, R. Huguet y C. Almeida)

Importante declaración sobre Uruguay. Los representantes socialistas uruguayos radicados en Suecia, lograron que los principales líderes de los partidos socialistas y socialdemócratas asistentes al 27 Congreso del Partido Obrero Socialdemócrata sueco emitieran una declaración en enérgicos términos sobre la dictadura que asola el Uruguay. Por la importancia, el prestigio y el peso político de los declarantes así como por la dureza de la condena, los socialistas uruguayos en el exilio consideramos de gran trascendencia esta declaración, que representa un gran paso hacia el gran objetivo de aislar a la dictadura tanto en el plano nacional como en el internacional.

En ese mismo evento, el prestigioso dirigente socialista Ruben Ignacio Huguet firmó, junto a otros prestigiosos dirigentes socialistas y progresistas latinoamericanos, una declaración sobre América Latina, que fué luego expresamente apoyada por destacados dirigentes de partidos democráticos y progresistas europeos.

Transcribimos a continuación el texto de ambos documentos.

Declaración.

Los abajo firmantes, líderes de fuerzas socialdemócratas, socialistas, progresistas y democráticas, reunidos en Estocolmo con motivo del 27 Congreso del Partido Obrero Socialdemócrata de Suecia, expresamos nuestra más profunda preocupación por la violación de los derechos humanos en el Uruguay, reafirmamos nuestra exigencia de que las autoridades uruguayas liberen inmediata-

mente al General Líber Seregni, Presidente del Frente Amplio, así como a los demás presos políticos y sindicales, y nos comprometemos a intensificar nuestro apoyo internacional a la lucha del pueblo uruguayo por recuperar sus libertades y derechos democráticos.

(Siguen las firmas de:)

Olaf Palme - POS de Suecia
Felipe González - PSOE español
Ivar Leverås - POS de Noruega
Ulf Sundqvist - PSD de Finlandia
Willy Brandt - Presidente de la Internacional Socialista y del PSD de la RFA.

J.F. Peña Gómez - PR Dominicano
Mario Soares - PS Portugués
Francis Tulloch - NPP de Jamaica

Estocolmo, 26 de setiembre de 1978.

Declaración de Estocolmo sobre América Latina.

En ocasión del 27 Congreso del Partido Socialdemócrata de Suecia, celebrado en Estocolmo del 23 al 30 de setiembre de 1978, se reunieron los delegados latinoamericanos invitados a este evento con las representaciones de los Partidos europeos que suscriben, resolviendo expresar públicamente:

-Su pleno apoyo y solidaridad con el pueblo de Nicaragua en su lucha por derribar la tiranía de Somoza e instaurar en su país un sistema soberano y democrático.

-Su satisfacción por el éxito electoral del Partido Revolucionario Dominicano, y entregan al Presidente de la República Dominicana, compañero Antonio Guzmán, y al pueblo dominicano victorioso, las más fraternales felicitaciones.